

Jardins agroforestiers 02

Forêt modèle du Lac-Saint-Jean

Résumé du projet

Depuis les dernières années, l'industrie forestière connaît des difficultés majeures qui ont plusieurs conséquences négatives pour la région du Saguenay-Lac-Saint-Jean. Les industries forestières autant que celles agricoles sont donc en constante évolution, cherchant à développer sans cesse de nouvelles méthodes ou régies de production permettant d'atteindre leur rentabilité. Toutefois, dans la plupart des cas, cette rentabilité devient de plus en plus difficile à atteindre. La diversification des milieux agricoles et forestiers est donc devenue un nouvel enjeu d'envergure pour les entreprises de la région du Saguenay-Lac-Saint-Jean qui ont de la difficulté à soutenir la vitalité économique de la région avec leurs modèles d'affaire traditionnelles. D'ailleurs, au Québec, plusieurs régions, associations ou organismes ont entrepris des démarches afin de stimuler et diversifier leur développement économique en explorant de nouvelles façons d'exploiter les ressources disponibles, dont les produits forestiers non ligneux (PFNL). Dans cette optique, de nombreuses terres agricoles et forestières publiques et privées sont sous-exploitées, sous-occupées ou même laissées à l'abandon, bien qu'il existe de nombreuses solutions potentielles à leur valorisation. D'un autre côté, l'industrie des PFNL est en constante progression et suscite l'intérêt grandissant de nombreux entrepreneurs. Toutefois, comme dans toutes nouvelles productions, un manque de connaissances des marchés, des caractéristiques et du potentiel de chacun des PFNL, et plusieurs paramètres de cette filière sont encore incertains, voire inconnus. De plus, la problématique d'approvisionnement constant est sans aucun doute le principal obstacle d'intérêt pour cette production.

Dans ce contexte, ce projet s'intéresse particulièrement à l'acquisition de connaissances et au développement de nouveaux modèles d'aménagements jumelant la mise en valeur des PFNL à d'autres productions, permettant ainsi de diversifier les revenus des agriculteurs et des producteurs forestiers de la région. De cette façon, ces nouveaux modèles permettront de soutenir l'approvisionnement de certains PFNL d'intérêt, tout en améliorant la rentabilité des entreprises. On améliorera ainsi les moyens d'existence durable des communautés agroforestières en valorisant une occupation dynamique du territoire régional, contrant ainsi une éventuelle dévitalisation de plusieurs communautés.

Détails du projet

Année ou période: 2014-2015

Coût du projet: 496 836\$

Partenaires financiers:

- Conférence régionale des élus du Saguenay-Lac-Saint-Jean
- Ministère de l'Économie, de l'Innovation et des Exportations
- Ministère de l'Agriculture, des Pêcheries et de l'Alimentation du Québec
- MRC du Domaine-du-Roy
- MRC de Maria-Capdelaine
- MRC de Lac-Saint-Jean-est
- MRC du Fjord du Saguenay
- Ville de Saguenay
- Pekuakamiulnuatsh Takihukan
- Entrepreneurs

Classification dans le PRDIRT

Domaine d'affaire: Territoire

Enjeux principaux	Dimension(s)
• 4.1 L'occupation dynamique du territoire	4. Dimension sociale
Enjeux secondaires	Dimension(s)
• 3.2 La mise en valeur des ressources naturelles et du territoire	3. Dimension économique